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(75.156 t) Sojabohnen in den USA gekauft. Diese 

Nachricht wurde vom amerikanischen Wirtschafts- 

ministerium bestatigt. Damit halt sich Peking an die 

schon im Marz d.J. gemachte Zusage, insgesamt 

390.000 t Sojabohnen von amerikanischen Exporteuren 

zu kaufen. Die Chinesen hatten sich allerdings ausbe- 

dungen, das Ursprungsland der Sojabohnen miisse 

ungenannt bleiben. Die jetzt gekauften ca.75.000 t 

stammen dagegen ausschlieBlich aus amerikanischen 

Bestanden (The Japan Times, 20.11.77).

(51) Kooperation mit Brasilien

Brasilien und China haben im November uber den 

AbschluB eines Handelsabkommens verhandelt, das 

u.a. die Schaffung einer Standigen Gemischten Kom- 

mission sowie die Einraumung der Meistbegunsti- 

gungsklausel fur China vorsieht. In Brasilien erhofft 

man sich von dem Abkommen neue Exportimpulse. Es 

wird hervorgehoben, daB Peking in den letzten Jahren 

ein gesteigertes Interesse an brasilianischen Nah- 

rungsmitteln und Rohstoffen wie Zucker, Soja, Baum- 

wolle und Sisal gezeigt habe. In Anbetracht des 

Charakters der nach China exportierten Produkte war 

der brasilianisch-chinesische Warenaustausch bisher 

starken Schwankungen unterworfen. Fur die Brasilia- 

ner hat sich im Chinageschaft bisher eine UberschuB- 

tendenz ergeben. Im l.Halbjahr 1977 betrug der 

Warenumsatz mit China rd.393 Mio.US$ (NZZ, 

4.11.77).

(52) Japan liefert Industrieanlage

Tokio und Peking haben einen Vertrag uber die 

Lieferung einer Wiederaufbereitungsanlage fur Erdgas 

im Werte von 5 Mrd.Yen unterzeichnet. Die japani- 

schen Unterzeichner gehbren dem Chemiekonzern 

Chiyoda und Mitsui an. Die Kaufsumme soli von den 

Chinesen uber funf Jahre in zehn Raten gezahlt 

werden mit einer Anfangszahlung von 30% des Ge- 

samtbetrages. Mit der Lieferung der Industrieanlage 

soli nach Mitsui 15-19 Monate nach Billigung des 

Vertrages durch die beiden Regierungen begonnen 

werden. Die vollstandige Lieferung wird bis Ende 

1980 abgeschlossen sein (SWB, WER, 23.11.77).

WIRTSCHAFT

(53) Prognose Elektronikindustrie

In einem Interview mit Vertretern der chinesi- 

schen Nachrichtenagentur vom 16. November sagte 

Wang Cheng, Minister des Vierten Maschinenbaumini- 

steriums, zur Zukunft der chinesischen Elektronik

industrie u.a. folgendes: "Der umfassende Einsatz der 

Elektronik zur Verwirklichung der Automation im 

ProduktionsprozeB wird im gegenwartigen Stadium 

'sein hbchstes Niveau im Maschinenbau erreichen'. 

Mehr und mehr Menschen sehen das Produktions- 

niveau und den Einsatz von Computern als ein 

wichtiges Symbol zur Messung der Starke einer 

nationalen Wirtschaft und Technologie an... Die Elek

tronik hat in unserem Land eine wichtige Rolle beim 

Start und bei der Landung kunstlicher Satelliten und 

bei Atom- und Wasserstoffbombenversuchen gespielt. 

In der wissenschaftlichen Forschung kann die elektro- 

nische Technologie die Gerate fur die Durchfuhrung 

moderner wissenschaftlicher Experimente bereitstel- 

len sowie bei Hochenergiebeschleunigern, radioastro- 

nomischen Teleskopen und Elektronenmikroskopen 

mit einmillionenfacher VergrbBerung. Sie wird norma- 

lerweise bei der Erforschung der mikro- und makro- 

skopischen Welt verwandt. Die schnelle Entwicklung 

der elektronischen Technologie hat einen bedeutenden 

Wandel bei den Produktionsmitteln bewirkt. Ferner 

bestehen gute Aussichten fur ihren Einsatz im Be- 

reich der Kommunikation und des Verkehrs, der 

Finanzen und des Handels, der Kultur und Erziehung, 

des Pressewesens und des Verlagswesens, des Radios 

und Fernsehens, der Medizin und Gesundheit. Die 

Entwicklung der Elektronikindustrie in unserem Land 

muB dem Prinzip der Erlangung der vier Modernisie- 

rungen dienen."

Zur gegenwartigen Rolle der Elektronikindustrie 

fiihrte der Minister u.a. aus: "Wahrend der letzten 28 

Jahre hat sich folgende Situation herausgebildet: 

Zentrale und brtliche Industrien wurden gleichzeitig 

entwickelt, groBe, mittlere und kleine Industrien 

wurden gleichzeitig entwickelt. Die Industrien in den 

Kustenregionen und im Hinterland wurden zusammen- 

gelegt, Forschung, Ausbildung und Fertigung wurden 

zusammengelegt... und die Elektronikindustrie hat 

sich zu einer wohlfundierten neuen Industrie ent

wickelt... Jedoch im Rahmen der Volkswirtschaft ist 

unsere Elektronikindustrie ein verhaltnismaBig schwa- 

ches Glied, der technische Standard der Erzeugnisse 

ist nicht hoch und die Produktionseffizienz ist 

niedrig. Sie ist immer noch nicht in der Lage, die 

Bedurfnisse der nationalen Verteidigung und des 

Aufbaus der Volkswirtschaft zu stillen. Es besteht ein 

beachtliches Gefalle zwischen dem Niveau unserer 

elektronischen Technologie und dem Weltstandard. 

Wir liegen nicht hinterher in der Entwicklung von 

Halbleitern, Computern und anderen Spezialgebieten, 

aber dafur wachst der Abstand zwischen uns und dem 

Weltniveau auf anderen Feldern dank der Intervention 

Liu Shao-ch'is, Lin Piaos und insbesondere der Vierer- 

bande." Zur weiteren Entwicklung heiBt es u.a.:

"Wir sind entschlossen, eine gesunde Grundlage in 

drei Jahren zu legen und allgemeinen Erfolg bei der 

Produktion von Schlusselprodukten in acht Jahren zu 

erzielen, um eine machtige und moderne Elektronik

industrie aufzubauen, die den Weltstandard in 23 

Jahren erreicht. Entscheidend zur Erreichung unseres 

Ziels sind die acht Jahre bis 1985. Wir sollten bis 

dahin versuchen, uns die fortgeschrittene elektroni- 

sche Technologie anzueignen und den Stand der 

spaten siebziger Jahre auf den wesentlichen technolo- 

gischen Feldern zu erreichen... Wir milssen im grofien 

und ganzen den Bedarf der nationalen Verteidigung 

decken, die Spitze in der Verteidigungsforschung 

erreichen und aktiv mehr elektronische Gerate fur die 

Modernisierung der Volkswirtschaft zur Verfugung 

stellen... Wir mussen nachhaltig dafur kampfen, die 

Unternehmen zu konsolidieren. Es ist notwendig, die 

fuhrenden Gruppen umzustellen und zu starken... 

Vorschriften und Bestimmungen einfuhren bzw. ver- 

bessern, die auf dem System der 'Revierverantwort- 

lichkeit' aufgebaut sind... Wir mussen uns kraftvoll 

darum bemuhen, grundlegende elektronische Produkte 

zu entwickeln. AusmaB und Geschwindigkeit elektro- 

nischer Teile und anderer Grundprodukte sind 

entscheidend fur das AusmaB und die Geschwindigkeit 

der Entwicklung der Elektronikindustrie."
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Weiter heiBt es, daB die Entwicklung der Elektro- 

nikindustrie in engem Zusammenhang mit dem 

Maschinenbausektor steht, da die Herstellung vieler 

elektronischer Erzeugnisse die Fahigkeit zu Prazi- 

sionsfertigung voraussetzt und einer Vielzahl ver- 

schiedener Fertigungstechniken bedarf. Der Schlussel 

zum Aufbau einer groBen Elektronikindustrie liegt 

jedoch "in der Entwicklung der Wissenschaft und 

Technologie. Sie bedingt einen Ausbau des wissen- 

schaftlichen Systems und eine sinnvolle Integration 

von Forschung und Produktion. "Um die Elektronik

industrie zu entwickeln, muB eine gewaltige Anzahl 

an Wissenschaftlern und Technikern hervorgebracht 

werden... Ferner brauchen wir alle Arten von Fach- 

personal in der Physik, Mathematik und im Maschi- 

nenbau" (SWB, 3.Dez.l977).

(54) Elektrizitat

Unter der Uberschrift "Elektrizitat soil eine 

Pionierrolle spielen" nimmt ein Bericht der Hung-ch'i 

Nr.11, 1977 zu Fragen der Elektrizitatsversorgung 

und -erzeugung in der VR China Stellung. Danach 

macht das auf dem 11. Parteitag verkundete "neue 

Entwicklungsstadium" ein beschleunigtes Wachstum 

der Elektrizitatswirtschaft erforderlich. "Gegenwar- 

tig sind wir noch nicht in der Lage, Elektrizitat in 

groBen Mengen auf Vorrat zu erzeugen. Wir mussen 

daher mehr Reservekraftwerke bauen... Im Vergleich 

zu einigen fortgeschrittenen hochindustrialisierten 

Landern der Welt hinkt unsere Elektrizitatswirtschaft 

weit hinterher... Der Elektrizitatsverbrauch steigt 

beschleunigt an, und wahrend der letzten Jahre ist 

der ursprungliche Investbauplan fur die Elektrizitats- 

erzeugung wegen der Intervention Lin Piaos und der 

Viererbande nicht erfullt worden. Die Zahl der instal- 

lierten Kraftwerke ist hinter den Zielen zuruckgeblie- 

ben, und einige Erzeugungsanlagen sind auBer Betrieb 

oder kbnnen nicht mit voller Kapazitat sicher erzeu

gen. Der Aufbau der Elektrizitatswirtschaft hat es 

nicht geschafft, den Bedarf der sich entwickelnden 

Volkswirtschaft zu decken. Stromknappheiten sind 

sowohl in der Industrie als auch der Landwirtschaft 

aufgetreten. Die Elektrizitatswirtschaft ist zu einer 

Schwachstelle unserer nationalen Volkswirtschaft ge- 

worden... Chinas Energievorrate sind reichhaltig: 

Kohle und Erdblreserven gehbren zu den grdBten der 

Welt, und die Wasserkraftressourcen ubertreffen 

500.000 MW, die hdchsten der Welt... Wir haben die 

Fahigkeit und die Ressourcen, den fortgeschrittenen 

We.ltstandard in der Elektrizitatswirtschaft zu er- 

reichen" (SWB, 23.Nov.1977).

(55) Leichtindustrie

Die regionale Verteilung der Leichtindustrie in 

der VR China hat seit 1949 eine deutliche Verschie- 

bung zu Gunsten der Hinterland-Provinzen aufzuwei- 

sen. Gegenwartig gibt es uber 120.000 leichtindu- 

strielle Fabriken, die liber das ganze Land verteilt 

sind. Der Gesamtproduktionswert der Leichtindustrie 

1976 war zwblfmal so hoch wie 1949, und der 

Produktionswert im Zeitraum Januar-August 

dieses Jahres lag um 12% uber dem des Vergleichs- 

zeitraumes im Vorjahr" (SWB, 9.Nov.1977).

Diese Angaben deuten darauf hin, daB ein be- 

achtliches Wachstum der Leichtindustrie seit 1949 zu 

verzeichnen ist. Nahere Schlusse lassen sich jedoch 

nicht ziehen, da die Bezugsdaten fehlen. So wurde fur 

die Zeit bis Ende des 1. Funfjahresplans die Kategorie 

"Leichtindustrie" nicht gefuhrt, stattdessen erfolgten 

Angaben der Kategorie "Bruttoproduktionswert der 

Konsumguterindustrie". Es gibt keinerlei Information 

daruber, ob beide Begriffe statistisch identisch sind 

oder in welcher Hinsicht sie sich unterscheiden. Auch 

die Gesamtzahl von 120.000 Fabriken sagt wenig, da 

z.B. Werkstatten des Schneidereigewerbes in der 

Textilherstellung unter der Rubrik Leichtindustrie 

ebenso erfaBt werden wie groBe Textilfabriken. Es ist 

demnach sehr wohl mbglich, daB nur wenige 100 

GroBfabriken mehr als die Halfte der gesamten 

leichtindustriellen Produktion fertigen. Angesichts 

der Tatsache, daB "die Leichtindustrie entlang der 

Meereskiiste (ebenfalls) weiterentwickelt wurde", sind 

Angaben uber die regionale Verteilung weder vom 

Produktionswert her noch von der Zahl der Fabriken, 

noch von der Aufschliisselung der Arbeitskrafte her 

mbglich.

(56) Recycling in der chinesischen Industrie

Nach einem Bericht der chinesischen Nachrich- 

tenagentur "wurden uber 27 Mio.t Alteisen und -stahl 

sowie mehr als 8 Mio.t an Rohmaterialien fur die 

Papierherstellung wie Lumpen und Altpapier zwischen 

1966 und 1976 wiedergewonnen".

Interessant ist, daB die Altstoffgewinnung offen- 

bar als sozial niedrig eingestuft wird. So heiBt es: 

"Einige Leute sehen auf solche Berufe herab, die 

Dienstleistungen vollbringen, Putzarbeit leisten und 

der Mullnutzung dienen. Dies ruhrt vollstandig von 

veralteten Sitten und Gewohnheiten her, von veralte- 

ten Vorstellungen und verschiedenen Vorurteilen, die 

aus der alten Gesellschaft uberkommen sind. Alle 

diese veralteten Dinge sind ideologische Hindernisse, 

die die Entwicklung des - Sozialismus behindern. Wir 

mussen uns gegen solche veralteten Traditionen und 

Vorurteile wenden und die Menschen im sozialisti- 

schen Geist des Proletariats erziehen. Echte Kommu- 

nisten mussen einen vollstandigen Bruch mit alten 

Gewohnheiten und veralteten Traditionen vollziehen. 

Die Arbeitsteilung in der Gesellschaft ist etwas 

anderes, aber es gibt keine Sache, wonach eine Arbeit 

anstandig ist, wahrend die andere es nicht ist. 

Mullgewinnung ist nichts AuBergewohnliches, aber sie 

ist wichtig. Sie ist eine ruhmreiche Aufgabe."

Nach anderen Angaben konnten aus den 27 Mio.t 

Alteisen und -stahl 21 Mio.t Qualitatsstahl gewonnen 

werden, d.h. rd. 2 Mio.t jahrlich bzw. 8-10% der 

jahrlichen Stahlproduktion. Diese Menge hatte z.B. 

ausgereicht, um in den letzten elf Jahren rd. 

210.000 km Eisenbahnlinien zu verlegen.

Im gleichen Zeitraum (1966-76) wurde Altkupfer 

gesammelt, das fur die Umwandlung in 212.000 t 

elektrolytisches Kupfer ausreichte. In der Papierher

stellung wurden durch die 8 Mio.t Altmaterialien rd. 

1,4 Mrd. Yuan gespart (SWB, 3.Dez.l977).

(57) Getreidelagerung

Nach einem Bericht der chinesischen Nachrich- 

tenagentur ist der durch Lagerung verursachte Ver- 

lustanteil des Getreides auBerordentlich niedrig. In 

den meisten Lagereinrichtungen schwankte er 

zwischen 0,1% und der offiziell akzeptierten Hbchst- 

grenze von 0,2%. Am Beispiel des Getreidelagers des
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Kreises Shun-yi nahe Peking werden die idealen 

Lagermethoden beschrieben. So heiBt es, daB das 

Getreide in "runden Kdrben aus Stroh-Lehmgemisch, 

Holzdeckeln und Fels-zementbdden gelagert wird. 

Diese Kdrbe kbnnen einfach hergestellt werden und 

sind praktisch. Aufgrund ihrer zylindrischen Form 

kbnnen die Kdrbe hohem Druck standhalten... Der 

grbBte Korb vermag 250 t aufzunehmen, wahrend die 

kleinen jeweils 10 t fassen. Jeder Korb wird auf 

Karten registriert je nach Getreideart, Inhalt und 

Lagerdatum. Das meiste Getreide wird ein Jahr 

gelagert, wahrend bisweilen 2-3 Jahre Lagerzeit 

vorkommen. Innerhalb der Kdrbe ist die Luft frisch, 

die Feuchtigkeit angemessen und das Getreide ziem- 

lich trocken. Vor der Lagerung wird das Getreide 

sonnengetrocknet, um den Feuchtigkeitsgehalt auf 

das vorgesehene MaB zu bringen. Im allgemeinen wird 

das Getreide durch die Kommunebauern gesaubert, 

bevor sie es an den Staat verkaufen... Wahrend der 

Lagerung wird das Getreide haufig uberpruft und 

durchrauchert, wenn Schadlinge entdeckt werden. In 

China hat jeder Kreis, jede Volkskommune, Produk- 

tionsbrigade und -gruppe ihre eigene Lagereinrich- 

tung. Die Kreise und Kommunen lagern das Getreide 

fur den Staat, die Produktionsbrigaden und -gruppen 

fur das Kollektiv, wahrend die einzelnen bauerlichen 

Haushalte Sorge um ihre eigenen Vorrate tragen. 

Abgesehen von den runden Kdrben werden in China 

verschiedene andere Typen je nach ortlichen Bedin

gungen gebaut. LInterirdische Lager aus Ziegeln wer

den dort genutzt, wo die Erde gut ist und der 

Wasserstand tief, wahrend in Nordwestchina Hbhlen 

in die Bergseiten gegraben werden" (SWB, 

23.Nov.1977).

(58) Arbeitsdisziplin

Die JMJP vom 9. November 1977 forderte unter 

der Uberschrift "Die Produktionsleitung muB Autori

tat haben" eine allgemeine Erhdhung der Arbeitsdiszi

plin in der VR China. Sie verwies dabei auf die 

Anshan Stahl- und Eisenwerke, deren System zur 

Starkung der Produktionsleitung vorbildlich fur ganz 

China sei. Engels hat vor langer Zeit darauf hingewie- 

sen, daB die Menschen bei gemeinsamen Tatigkeiten 

aufeinander angewiesen sind und der Produktions- 

prozeB kompliziert ist. Individuelle Tatigkeiten wer

den durch gemeinsame Tatigkeiten ersetzt, die ohne 

Autoritat nicht vernunftig organisiert werden kbnnen. 

Die Autoritat in groBen Industrieunternehmen auszu- 

Ibschen bedeutet, die Unternehmen selbst auszulo- 

schen oder eine Dampfmaschine durch Muskelkraft zu 

ersetzen." Die Aushbhlung der Arbeitsdisziplin wah

rend der letzten Jahre wird als "Schurung des 

Anarchismus und bourgeoise Machenschaft der 

Viererbande" beklagt, deren fortlaufender Einflufl 

nachhaltig zu bekampfen ist. "Wir mussen die Massen 

voll mobilisieren und sie auffordern, an der Diskussion 

liber die Aufstellung von Vorschriften und Bestim- 

mungen sowie Punkte der Arbeitsdisziplin teilzuneh- 

men... Das Leitungspersonal muB sicherstellen, daB es 

die Produktionsarbeit korrekt und angemessen liber- 

wacht und leitet. Nur dann kann es das Vertrauen und 

die Unterstutzung der Massen gewinnen und die 

Autoritat fur die Uberwachung und Leitung der 

Produktionsarbeit herstellen und festigen" (SWB, 

14.Nov.1977).

(59) Betriebsleitung Hainan-Volkskommune

Ein Bericht uber die San-kou Volkskommune, 

Kreis Cheng-mai, Insel Hainan, weist reprasentativ 

auf Probleme der Betriebsleitung - insbesondere des 

kollektiven Arbeitskrafteeinsatzes - wahrend der 

letzten Jahre hin. So heiBt es u.a., daB die Kommune- 

leitung jetzt wirksame Schritte unternommen habe, 

um "das Management des Arbeitskrafteeinsatzes zu 

starken und den nichtproduktiven Anteil des Personals 

verringert habe, um sicherzustellen, daB mehr 

Arbeitskrafte direkt an der Frontlinie der landwirt- 

schaftlichen Arbeit eingesetzt sind." Insgesamt 

sandte die Kommune 794 Arbeitskrafte in die Produk- 

tionsgruppen zuriick, d.h. rd.15% der gesamten 

Arbeitskraft der Kommune und aller ihrer Unterein- 

heiten, die sich auf 5445 Krafte belauft. Insgesamt 

waren vor der Rucksendung nur 61% oder 3321 aller 

Arbeitskrafte in der direkten Feldarbeit tatig, "die 

meisten unter ihnen alt und schwach und nur eine 

kleine Zahl kraftig. Falls die Arbeitskraft an der 

Frontlinie unzureichend ist, wird die Entwicklung der 

Felderzeugung ernsthaft beeintrachtigt. Das Partei- 

komitee der Kommune entschied: Die Arbeitskraft 

der Kommune- und Brigadeunternehmen darf nicht 

mehr als 5% der gesamten Arbeitskraft betragen! 

Alles uber 5% muB eingeschrankt und in die Produk- 

tionsgruppen zuruckgeschickt werden."

Ein GroBteil der Arbeitskrafte hat die Situation 

offensichtlich ausgenutzt, um unter dem Deckmantel 

der Arbeit in Betrieben der Kommune und Brigaden 

die personlichen Anstrengungen auf private Aktivita- 

ten zu konzentrieren. Sie "setzten sich ab, um sich 

dem Alleingehen in Nebengewerben zu widmen... Es 

ist notwendig, das System der Kaderbeteiligung an 

der kollektiven Arbeit auf eine gesunde Grundlage zu 

stellen. Die Brigadekader dlirfen keine festen Lohne 

verdienen. Drei bis fiinf Brigadekader in jeder Brigade 

sollten dort bleiben und an der Arbeit teilnehmen. Sie 

sollten nach einer festen Quote unterstutzt werden. 

Die restlichen Kader mlissen in die Produktionsgrup- 

pen zuriickkehren, um an der kollektiven Arbeit 

teilzunehmen."

Die Gesamtzahl der Krafte, die direkt an der 

Feldarbeit tatig ist, hat sich nach Angaben der 

Kommuneleitung auf 4115 Personen erhdht. Das 

heiBt, der Anteil der restlichen Krafte belauft sich 

immer noch auf rd.ein Viertel der Gesamtarbeits- 

kraft. Abziiglich der 5% Arbeitskrafte in Kommune- 

und Brigadeunternehmen ergibt sich ein weiterhin 

bestehender Anteil von 20% nichtproduktiven Kraften 

auf alien Ebenen der Volkskommune (SWB, 

30.Nov.1977).

HONG KONG

(60) Polizeiaufstand gegen die Korruptions- 

bekampf ungsmaBnahmen der Behorden

Am 28.10.1977 demonstrierten rund 2000 Polizi- 

sten vor dem Polizeihauptquartier in der britischen 

Kronkolonie Hongkong. Sie protestierten gegen die 

strengen MaBnahmen der Hongkonger Regierung 

gegen die Korruption. Rund 100 Polizisten ohne 

Uniform stiirmten nach einer Versammlung ins Ge- 

baude der zustandigen Behbrde, der "Independent 

Commission Against Corruption" (ICAC). Fiinf Beam- 

te der ICAC wurden verletzt.


